



**MESSAGE DE CONDOLÉANCES DE LA SADC POUR LE DÉCÈS DE  
SON EXCELLENCE JOSÉ EDUARDO DOS SANTOS,  
ANCIEN PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE D'ANGOLA**

Les peuples et les gouvernements de la Région de la Communauté de Développement de l'Afrique Australe (SADC) ont appris avec une peine profonde la triste nouvelle du décès de Son Excellence José Eduardo dos Santos, ancien Président de la République d'Angola.

Le défunt ancien Président, décédé le 8 juillet 2022 à Barcelone, en Espagne, a été le deuxième chef d'État de la République d'Angola, pendant une période de plus de 30 ans, et a grandement contribué à la libération de l'Angola et de la Région d'Afrique australe.

Tout au long de sa vie, S.E. le défunt Président Dos Santos a été convaincu que la paix et la sécurité étaient la clé du développement économique et de la prospérité de la Région. À cet égard, il a contribué aux efforts visant à maintenir la paix et la sécurité en Afrique, en soutenant entre autres le gouvernement de la République démocratique du Congo (RDC) contre les groupes rebelles armés et les forces négatives qui menacent la paix et la sécurité de la RDC. Il a également pris part à la lutte contre le système d'apartheid en Afrique du Sud, ouvrant la voie à l'indépendance de l'Afrique du Sud et de la Namibie, les deux pays qui sont ensuite devenus membres de la SADC en avril 1994 et en mars 1990, respectivement.

Habile diplomate, S.E. le défunt Président Dos Santos a toujours cru à la résolution pacifique des différends et autres conflits dans la Région de la SADC. Il laisse résonner derrière lui la voix d'un artisan de la paix qui a toujours prôné le principe fondateur de l'Union africaine, à savoir des solutions africaines aux problèmes africains, et qui a défendu la liberté politique et économique du continent.

Le défunt ancien Président, S.E. Dos Santos, faisait partie des leaders dès la création de la SADC et de sa précédente organisation, la Conférence de coordination du développement de l'Afrique australe (SADCC), et croyait fermement à la coopération régionale et au programme d'intégration de la SADC. Il a été Président de la SADC de 2002-2003 et de 2011-2012, où il a rassemblé ses collègues Chefs d'État et de gouvernement de la SADC pour accélérer les efforts en vue de réaliser l'intégration

régionale et le programme de développement de la SADC, tout en promouvant la paix et la sécurité.

Alors que nous nous souvenons de ce grand homme d'État, sa vie consacrée au service et au combat pour une cause noble et juste devrait servir d'exemple pour nous tous, et en particulier pour les jeunes de la région de la SADC. Par son dévouement et sa bravoure, dont il a fait preuve dès son plus jeune âge, il a gravi les échelons de la politique angolaise pour devenir le Président de son pays et, à terme, en faire profiter toute la région de la SADC.

Au nom de la SADC et en mon nom personnel, nous présentons nos sincères condoléances à Son Excellence João Manuel Gonçalves Lourenço, Président de la République d'Angola, à la famille, aux amis et aux camarades de S.E. l'ancien Président Dos Santos, ainsi qu'au peuple angolais pour cette lourde perte.

La Région SADC sera à jamais redevable à S.E. l'ancien Président Dos Santos pour son service et sa contribution à l'intégration régionale et au développement socio-économique de la SADC. Que son héritage perdure à travers les générations. Puisse son âme reposer dans la paix éternelle.

**Son Excellence le Dr Lazarus McCarthy Chakwera**  
**PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE DU MALAWI**  
**PRÉSIDENT DE LA SADC**

**Le 14 juillet 2021**